

Nationale und kulturelle Identität im Zeitalter der Globalisierung

Herausgegeben von

Anton Rauscher

1. Auflage
© 2005 Duncker & Humblot
ISBN 978-3-430-15000-0
www.duncker-humblot.de



Duncker & Humblot · Berlin

Inhaltsverzeichnis

I. Die Herausforderung der Globalisierung – Kulturelle, religiöse und ethische Aspekte

National Identity By <i>Jude P. Dougherty</i>	13
Die Europäisierung der Welt Von <i>Jürgen Schwarz</i>	25
Mistaken National Identity: Samuel Huntington's <i>Who Are We?</i> By <i>Kenneth D. Whitehead</i>	39
Culture and the Individual: The Psychological Impact of Globalization By <i>Gladys Sweeney</i>	55
Multiculturalism within the Gates By <i>Kenneth L. Schmitz</i>	77
Globalization, Religion, and Cultural Identity By <i>Thomas R. Rourke</i>	93
Zwischen „Projekt Weltethos“ und „The Clash of Civilizations“. Religiöse Identität im Zeitalter der Globalisierung Von <i>Richard Schenk</i>	111

II. Strukturprobleme der internationalen Ordnung

What is Europe? – Europe and America in Global Context. An American Vision By <i>Michael Novak</i>	127
Robert Schuman – “Blessed Father” of Europe By <i>Patrick Quirk</i>	141
Leibniz, Vico and Alternative Modernities By <i>Virgil Nemoianu</i>	155
Ist Kant für oder gegen den Weltstaat? Reflexionen zu seiner Schrift „Zum ewigen Frieden“ Von <i>Karl-Heinz Nusser</i>	169

III. Aktuelle Fragen zur Friedensethik

Die kirchliche Friedenslehre vor neuen Problemen Von <i>Wolfgang Ockenfels</i>	185
A Spectrum of Opinion: American Catholics and the War in Iraq By <i>Russell Shaw</i>	197
War der Irakkrieg ein bellum iustum? Von <i>Manfred Spieker</i>	211

IV. Zur ökonomischen Dimension der Globalisierung

Globalisierung der Wirtschaft und Kompetenz der Manager Von <i>Eduard Gaugler</i>	237
Cultural Challenges Facing Multinational Corporations By <i>Nicholas T. Pinchuk</i>	247
Globalisation and Poverty – what do we know? By <i>Jörg Althammer</i>	269
Legitimationen des Sozialstaats aus einer christlichen Sicht Von <i>Elmar Nass</i>	281

V. Christliche Verantwortung in Gesellschaft und Politik

On Citizen and Conscience: Political Participation in <i>Gaudium et Spes</i> By <i>John P. Hittinger</i>	299
Die Katholiken in der pluralistischen Gesellschaft Von <i>Anton Rauscher</i>	317
Historische Überlegungen zum Staats- und Demokratieverständnis der deutschen Katholiken Von <i>Winfried Becker</i>	329
Die Wissensgesellschaft und ihr Ethikbedarf Von <i>Wolfgang Bergsdorf</i>	351
Die Unverzichtbarkeit der naturrechtlichen Argumentation Von <i>Lothar Roos</i>	363
Autorenverzeichnis	373